

Préfiguration de la Caisse Commune de l’Alimentation du Diois (Drôme)

Engagement collectif, démocratie et

justice alimentaire

Retour d’expérience (2024–2025)

Contexte et point de départ

- Territoire rural : isolement, précarité, attachement à l'alimentation locale
- Financement Fondation Carasso (nov. 2024)
- Démarche portée par le Comptoir des lettres
- Préfiguration pensée avec et par les habitant·es

S'engager collectivement dans le Diois

- L'engagement ne se décrète pas : il se construit dans le temps
- Forte phase de sensibilisation : réunions, événements
- Participation variable, noyau stable d'adhérent·es
- Acceptation des rythmes et des contraintes de chacun·e

Garantir un processus démocratique

- Cadre partagé : charte relationnelle, règlement intérieur
- Diversité des profils (âges, situations, parcours)
- Espaces de parole sécurisés, sans étiquettes
- Rappels réguliers du cadre et du sens du projet

Une démocratie vécue au quotidien

- Décisions construites progressivement
- Désaccords et tensions acceptés comme normaux
- Participation possible à différents niveaux
- Importance du temps long et de la confiance

Dialogues avec les acteurs des filières locales

- Rencontres avec producteurs, commerces, lieux de vente
- Recherche d'un équilibre entre accessibilité et juste rémunération
- Construction de partenariats conventionnés

Apports des échanges extérieurs

- Rencontres avec d'autres caisses alimentaires
- Partage d'expériences et de modèles économiques
- Confirmation : pas de modèle unique
- Nécessité d'adapter au territoire

Relations avec les pouvoirs publics

- Soutien financier, mise à disposition de salle, et mise en lien avec d'autres acteurs du territoire
- Cadres institutionnels parfois mouvants
- Volonté de préserver une dynamique habitante
- Besoin de temps de concertation renforcé

Agir concrètement sur le droit à l'alimentation

- Sortir de la logique de l'aide alimentaire
- Parler collectivement de précarité sans stigmatisation
- Construire des règles communes de cotisation et redistribution
- Reconnaître l'alimentation digne comme un droit

Ce qui a déjà un impact réel

- Création d'une culture commune autour de l'alimentation digne
- Implication directe des habitant·es
- Montée en compétence collective
- Renforcement du sentiment de légitimité

Difficultés rencontrées

- Mobilisation sur le long terme
- Régularité des participant·es
- Changements d'interlocuteurs
- Complexité du modèle économique

Perspectives 2026

- Finalisation du modèle économique
- Conventionnement des partenaires locaux
- Déploiement des Euroseilles
- Poursuite des événements et permanences